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Installation
L’installation, le coeur de JA 

L’installation et la transmission restent des enjeux majeurs pour JA, c’est pourquoi le 
travail se poursuit autour de la sensibilisation, la communication et les échanges avec les 
porteurs de projets, les futurs cédants en collaboration avec les OPA qui gravitent autour 
du renouvellement des générations.

Chiffres 2021 – installations aidées

En 2021, le Finistère enregistre une légère augmentation des installations avec 120 
installations aidées contre 116 en 2020, malgré une tendance globale lissée sur ces 20 
dernières années, qui reste à la baisse. Le nombre d’installations aidées en Bretagne 
connait aussi une augmentation passant de 437 en 2020 à 507 en 2021. 

Les installations spécialisées restent majoritairement en production laitière avec 23%, 
contre 39% en 2020. Nous remarquons que les installations en maraichage, vergers et 
horticulture se hissent à 29% contrairement à 2020 où elles représentaient 15%. Enfin, 
l’âge moyen à l’installation est à 30.7 ans, une augmentation de 1 an puisque l’âge était à 
29.5 ans depuis plusieurs années.

Ces quelques données nous montrent bien l’enjeu prégnant du renouvellement des 
générations !

Chiffres 2021 – Point Accueil Installation

En 2021, JA a encore assuré la coordination des PAI des 4 départements. 
En 2020, 2085 porteurs de projets avaient contacté le PAI en Bretagne, 
1844 en 2019. En 2021, ce nombre a augmenté. En effet ils ont été 2478 à 
prendre contact avec les conseillers des quatre départements. Parmi eux, 
504 personnes ont contactés le PAI 29, et on peut compter 42% de femmes, ce nombre 
est stable.
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Une très grande majorité (75%) a entre 
20 et 40 ans.

Au niveau des diplômes, 20% des appels 
ont concerné des personnes possédant 
un BPREA, mais plus d’un tiers n’avaient 
aucun diplôme agricole.

Suite à leur appel au PAI, les porteurs de projets sont orientés en fonction de leurs besoins. 
En 2021, 60% ont été orientés vers le parcours 3P. Un cinquième sont partis vers une 
formation afin d’acquérir la capacité professionnelle agricole. 20% des appels concernaient 
de la recherche de foncier, contre 15% en 2020.

La politique d’accompagnement a‘ l’installation

COPIT 29

Tous les ans, JA 29 organise un COPIT (Comité d’Orientation Professionnel Installation/
Transmission) en lien avec la Chambre d’agriculture. 
Cette année il s’est déroulé le 7 juillet à la Chambre d’Agriculture de St Segal. Lors de ce 

temps d’échanges, les partenaires ont travaillé sur le renouvellement des générations et 
l’actualité JA/Chambre concernant ce domaine. 
Ainsi, la Chambre a pu présenter sa nouvelle certification « CREA » suite à l’évolution du 
contexte de financement des formations aux compétences entrepreneuriales des porteurs 
de projet. Stage Agricole, le droit à l’essai, le suivi post installation et les nouvelles formes 
d’installations ont aussi été abordés.

Etats Ge’ne’raux de l’Installation Transmission

Les Etats Généraux de l'Installation-Transmission (EGIT) lancés par le Conseil Régional, 
se poursuivent en Bretagne dans le but de concourir collectivement à l’amélioration des 
conditions de renouvellement des générations en agriculture et d’atteindre l’objectif de 
1 000 installations aidées par an. Plusieurs volets sont alloués à cet exercice. Le premier 
volet présentera un état des lieux de l'agriculture et des outils disponibles sur notre territoire, 
et se tiendra du 7 au 10 décembre 2021. Plusieurs ateliers seront proposés pour cette 
rencontre, un atelier sur l’attractivité et la formation, un deuxième sur la transmissibilité et 
la transition agroécologique, un sur les territoires et enfin un sur le foncier. Un second volet 
aura lieu du 8 au 18 mars 2022, le compte rendu de l'ensemble des travaux débutera au 
début du printemps 2022.

Le saviez-vous?
Le montant moyen de la DJA Bretagne est de 21 638 euros, il s’agit du montant le 
plus faible de France. 

Actuellement la Dotation Jeunes Agriculteurs est financée à 80% par l’UE et 20% par l’Etat. 
Avec la nouvelle programmation PAC (2023), l’Europe financera à hauteur de 60 %, l’État 
20%, la région devra donc co-financer la PAC à hauteur de 20% pour compléter le reste 
manquant. Par ailleurs, il faut savoir qu’actuellement en Bretagne, la région finançait sur 
fonds propres l’aide dite « SIA » pour les 40/50 ans = 6000 € forfaitaire pour ceux qui 
passent par le dispositif installation. 

En 2020, pour un nombre de DJA de 437 porteurs de projets et avec un taux de co-
financement à hauteur de 20% de l’État et de 80% de l’UE, la DJA moyenne s’élève à 21 
638 euros. En 2023 pour maintenir ce niveau d’aide à ce même nombre de porteurs de 
projets, il faudrait que la région cofinance la DJA à hauteur de 20% puisque l’État et l’UE 
financeraient cette aide respectivement à 20% et 60%. 

JAB travaille sur ce changement afin que le montant de base de la DJA soit bien maintenu 
pour les porteurs de projets qui bénéficient de cette aide à l’investissement.
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Actions de JA 29 dans l’installation

Journée RGA JA Nat

Tous les ans la première semaine de février est marquée 
par la session RGA. Cette année, en raison du COVID, 
la session prévue dans l’Aveyron a été reportée d’un 
an et réalisée en visioconférence le 2 février 2021. JA 
Finistère a évidemment répondu présent pour participer 
activement à cette journée ! 

La journée a commencé avec la présentation d’un nouveau projet pour Demain Je Serai 
Paysan avec la proposition notamment de créer une association dédiée! Les échanges ont 
continué avec la présentation des actualités. Ensuite, un temps politique a eu lieu autour 
d’une table ronde avec un conseiller du ministre, le vice-président de Régions de France 
et de l’APCA pour faire un bilan du dispositif actuel et nous aider à identifier des pistes 
d’améliorations pour les travaux à venir. 

Formations des élus

Les élus des quatre départements bretons ont 
participé le 29 mars 2021 à une formation de JA 
Bretagne sur le dispositif à l’installation, mais 
aussi sur le PAI, la formation, la transmission... 
Ce temps d’échange a permis aux participants de 
s’approprier ou se réapproprier le système actuel. 
Il est primordial de maîtriser et de comprendre les 
enjeux amenés par les nombreux départs à la retraite, et donc d’accompagner au mieux 
les cédants et la relève agricole. Cette relève doit avoir conscience de l’importance de 
la préparation à l’installation. C’est pourquoi JA participe activement au maintien et à 
l’amélioration de cet accompagnement.

Le 28 avril, un échange avec JA National a eu lieu afin que l’on puisse porter nos idées, 
nos envies et surtout notre position pour que l’accompagnement des cédants, des jeunes 
installés et leur formation soit la plus à même de répondre aux enjeux de demain !

Soirée installation JA 29

Le 8 septembre 2021, JA 29 a organisé une 
«soirée install’» qui avait pour but de réunir un 
maximum de nouveaux ou futurs installés afin 
d’échanger sur les différentes problématiques 
rencontrées.
La première partie de soirée était consacrée 
au rappel du dispositif à l’installation, de 

l’accompagnement et du rôle de JA 29 dans l’installation d’un jeune.
La seconde partie était plus basée sur des cas concrets de problématiques liées à 
l’installation (foncier, administratif … etc) avec le témoignage de plusieurs jeunes installés.

SPACE

Conjointement avec les départements bretons et les autres régions, 
le SPACE est l’occasion de rencontrer les partenaires économiques 
et politiques. 
Nous avons fait la promotion du nouveau site «Stage Agricole» grâce 
à une borne tactile installée sur notre stand JA. Le SPACE nous a 
aussi permis de faire le point avec les partenaires de la plateforme.

Le Conseil Régional nous a aussi accordé plusieurs 
moments d’échanges et a su montrer son attachement 
au monde agricole et aux questions d’installation et de 
transmission notamment.

Un temps d’échange sur la transmission a été organisé 
avec l’intervention de Julien Rouget de JA National et 
l’ensemble des partenaires.

Groupe transmission JA Nat

Le 18 novembre 2021, nous avons participé au groupe de travail sur la transmission à 
Paris. 
Au programme : échanges avec les JA du Nord Pas de Calais qui rencontrent des 
problématiques avec les Belges et Hollandais qui participent à la surenchère des 
exploitations, les JA d’Auvergne Rhône Alpes nous ont exposé leur projet de dispositif FAST 
(dispositif transmission avec avantage fiscale et social), et enfin nous avons pu échanger 
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avec Eureden qui nous donnait leur vision de la transmission avec prise de capital social. 
Nous avons travaillé sur la trame et le rythme à suivre pour la mise en place d’un dispositif 
national sur la transmission.

Forum à l’installation 

Le forum à l’installation JA 29, s’est déroulé chez Matthieu 
et Jean-Hervé Caugant, à Dinéault le 8 décembre 2021. 
Pas moins de 150 étudiants et personnes en recherche 
d’informations sur l’installation se sont déplacés. Pour 
les renseigner, 24 partenaires de l’agriculture ont, 
toute la journée, partagé leur expérience et répondu 
aux nombreuses questions sur l’accompagnement, les 
diplômes, la conjoncture, les filières, l’environnement, 

l’engagement...

Cette participation active et encourageante des futurs porteurs de projets nous montre bien 
la nécessité de ces rencontres et l’engouement autour de l’installation nécessaire pour 
répondre au défi de la transmission qui est enclenché.

Les Jeunes Agriculteurs du Finistère défendent toutes les installations. Il est nécessaire 
de permettre aux jeunes d’anticiper et de se lancer dans les meilleures conditions, c’est 
pourquoi nous continuons à défendre la viabilité et vivabilité des installations.

Quinzaine de la transmission

La Quinzaine de la transmission, organisée par la 
CRAB du 22 novembre au 3 décembre 2021, était 
cette année sous forme de webinaires et forum. JA 
29 a préparé et participé à ce temps fort en tournant 
une vidéo sur la transmission chez Tommy Nerzic et 
Jacques Deniel à Plabennec. Cette vidéo a permis de 
présenter l’installation et la transmission progressive 
de Jacques à Tommy lors du webinaire « des pistes 
pour rendre ma ferme attractive ».

JA 29 a également participé au forum de la transmission qui était organisé à Kergloff le 26 
novembre. Nous tenions le stand du Point Accueil Installation en tant que coordinateurs du 
PAI du département et acteur majeur de l’installation.

Stage agricole

En 2021, JA 29 a travaillé pour la diffusion auprès des établissements scolaires du Guide 
du stagiaire sorti fin 2020. 

Sous un format ludique et interactif, ce guide d’une vingtaine de pages, s’adresse aux futurs 
stagiaires, en leur donnant des conseils et astuces pour trouver et réussir leur stages. Ce 
guide a été posté sur le site internet , et a été présenté lors d’une conférence de presse au 
lycée le Nivot à Lopérec le 25 mars 2021. 

L’ensemble des partenaires a répondu présent en nous renouvelant leur confiance et 
intérêt pour ce site !

En mai 2021 nous avons réalisé 2 vidéos témoignages: d’une part le retour d’expérience 
d’un maître de stage qui donne des conseils aux agriculteurs pas encore inscrits et d’autre 
part le témoignage de jeunes femmes qui ont trouvé leur stage grâce à stage-agricole.com. 

Stage Agricole, initié par les JA, a été rassemblé sous une association nationale pour 
mutualiser les moyens. Ainsi cela nous permet de renover le site internet et d’harmoniser 
les offres. Sortie : début 2022. 
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Demain Je M’installe

Comme chaque année, JA 29 a organisé des actions de 
promotion métier, 7 interventions en établissements agricoles 
(Demain je m’installe) ont pu être organisés. 
Les interventions dans les écoles sont très appréciées 
des élèves et des professeurs. En 2021, les élus et les 
animatrices de chaque département ont continué leur travail 
d’harmonisation des pratiques, et ont également réfléchi à 

de nouveaux outils qui pourront permettre de rendre ces interventions plus interactives, 
dynamiques : jeux, applications, vidéos, etc…
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Foncier
Loi Sempastous

Depuis 2017, JA National travaille en concertation avec les différentes OPA sur la préparation 
d’une loi foncière. En 2021, le député JB Sempastous a vu sa proposition de loi approuvée. 
Cette loi a pour objet de créer un cadre permettant d’assurer la régulation de l’accès au 
foncier agricole au travers de structures sociétaires. Il est pour cela créé un mécanisme 
d’autorisation préalable des opérations sociétaires.  
Cette proposition de loi n’a été lancée que grâce au soutien du syndicat national, qui 
a fait remonter les besoins des différentes régions et départements. JA Bretagne a 
apporté ses problématiques lors d’un groupe foncier national en avril 2020 et septembre 
2021. JA Finistère a aussi fait remonter ses interrogations et problématiques auprès de 
l’administration et des parlementaires, lors de différentes audiences.

Révision du PPAS

Le Plan Pluriannuel des Actions de la Safer Bretagne doit être 
revu pour juin 2022 et pour cela les travaux ont débutés en 
2021. Cet outil ira jusqu’en 2028. 
Le PPAS, qu’est ce que c’est ?  > un outil de pilotage de l’activité de la SAFER dans le but 
de remplir ses 4 missions d’intérêt général : 

Un groupe de travail a été monté avec les Jeunes Agriculteurs, la FDSEA et la Chambre 
d’Agriculture au niveau départemental et régional pour travailler le futur PPAS, qui doit 
répondre aux critères imposés par l’instruction technique du 07/09/2021. 
JA est encore une fois force de propositions et de négociations, notamment pour la défense 
des porteurs de projets et des jeunes installés.
Le travail continue avec l’ensemble des institutions régionales (DRAAF, DREAL, syndicats 
…)  d’ici la mise en place en juin 2022 du nouveau Plan de la Safer. 
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Révision prochaine du SDREA

Le Schéma Directeur Régional des Exploitations Agricole est en place depuis 2018 et doit 
donc être retravaillé pour 2023. Le travail sur cette révision est d’ores et déjà entamé. 
Comme pour le travail sur le PPAS, les Jeunes Agriculteurs, la FDSEA et la Chambre 
d’Agriculture se sont d’abord réunis en département puis en région pour échanger sur 
l’utilisation actuelle du SDREA et ce que nous voulons en faire. 
La voix des JA est parfois difficile à faire entendre à nos ainés mais cela ne nous empêche 
pas de proposer et de continuer à défendre les intérêts des jeunes et futurs agriculteurs !

Groupe foncier JA 29 

En octobre 2021 JA du Finistère a organisé un groupe foncier auquel l’ensemble des 
responsables cantonaux était invité. Le but : recenser et travailler les prochaines échéances 
du PPAS et du SDREA. 
Plusieurs propositions ont été faites:
- S’opposer à un allégement du contrôle des structures 
- Laisser une marge d’appréciation aux représentants professionnels siégeant en 
CDOA Structures 
- Défendre cet outil essentiel de régulation de l’accès au foncier agricole en faveur 
de l’installation des jeunes en agriculture, de la lutte contre la concentration, l’accaparement 
du foncier et sa financiarisation 
- Lutter contre un verdissement du contrôle des structures
- Remonter la priorité installation 
- Limiter la proximité à 5ha et supprimer la dérogation.

Le travail continue en 2022 et JA sollicitera de nouveaux les responsables fonciers  ! 

Lait
Conjoncture

Depuis le début de l’année, la collecte reste en fort repli par rapport à la même période 
l’année dernière.  A l’inverse, les produits laitiers industriels sont eux plutôt à la hausse. Le 
repli du prix du lait et la hausse des coûts de production amènent mécaniquement la marge 
à se contracter. Pour FranceAgriMer, les perspectives sont cependant plutôt positives : 
les cours des produits laitiers sont en ce moment à la hausse au niveau mondial, alors 
qu’ils sont généralement à la baisse à cette même période de l’année. Cela pourrait se 
répercuter sur les prix payés aux producteurs.

Lait bio : entre ambition, avenir et réalité

Voici le titre du Communiqué de Presse JA Grand 
Ouest de la rentrée. En effet, au milieu de l’été, 
la coopérative laitière SODIAAL a annoncé un 
déclassement de 10% des volumes bios sur 
une période de 12 mois en lait non OGM. Cela a 
représenté une sacrée perte financière pour tous les 
agriculteurs en AB et a suscité de vives inquiétudes 
pour les jeunes de l’ouest. L’occasion de rappeler 
que pour les éleveurs,

100% de leur volume est produit avec les coûts de production bio ! Pour répondre à notre 
CP, Sodiaal a fait une demande de rencontre à l’occasion du SPACE. JA Bretagne et 
JA Pays de Loire ont pu réaffirmer leurs inquiétudes, inquiétudes partagées par d’autres 
jeunes de filières différentes.

En effet, nous demandons plus de liens entre les installations et la réalité des marchés et 
souhaitons que tous les acteurs fassent la différence entre attentes sociétales et attentes 
réelles des consommateurs.
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Activite’s JA 29

Les JA Finistère rencontrent les laiteries

En début d’année nous avons rencontré les principales 
laiteries du département pour échanger sur plusieurs 
points: conjoncture, vision de l’avenir, structuration de 
la filière, segmentation des marchés, EGA...

Structuration de la filière: le sujet a été balayé 
rapidement avec les laiteries, et on note que certaines 
d’entre elles ne mesurent certainement pas l’intérêt de se faire reconnaitre OP et d’aller 
jusqu’à l’AOP. Le chemin est encore long...

EGA: les avis des laiteries sur les EGA sont assez mitigés. Pour certaines, cette loi va dans 
le bon sens mais est totalement déconnectée de la réalité des marchés. D’autres n’ont pas 
prévu de se mettre en conformité ou encore certaines qui ont déjà signer des contrats avec 
les producteurs. 

Vision de l’avenir: Suivant les secteurs du département, les entreprises rencontrées n’ont 
pas la même vision de l’avenir. Certaines, plus à l’ouest du département  ne voient pas de 
problème ni de diminution des effectifs, quant à d’autres, elles souhaitent diminuer leur 
collecte de 2-3%. Elles n’auront pas besoin de forcer la main pour diminuer la collecte 
puisque c’est la perte moyenne annuelle des points de collecte ! 

Structuration de la filière : échange avec POPlait

Le 21 septembre une trentaine de JA ont rencontré Benoit QUEMENEUR, vice-président de 
Poplait, et Camille GAU, animatrice, qui nous ont présenté la structure de l’AOP POPLAIT.
En quelques chiffres, POPLAIT c’est : 9 OP (dont SILL, Rolland, Lactalis,...) pour 7 
industriels, 5000 exploitations et 3 milliards de litres produits.

L’occasion pour les JA de voir plus clair sur le fonctionnement d’AOP et de la structuration 
de la filière laitière, et surtout de comprendre l’intérêt pour nous, producteurs, de voir nos 
collecteurs se faire reconnaître OP. Il reste encore du chemin car Even, Sodiaal, Agrial, 
Terrena et Terre de L’Ouest n’ont toujours pas franchi le pas !
C’est le rôle de chacun de prendre la parole dans sa coopérative pour défendre le collectif 
et reprendre la main sur la production !

Journée laitière JA/FDSEA

Le 28 septembre, nous avons organisé une journée 
laitière avec la FDSEA, chez Arnaud Hoellard et 
Nicolas Madec à Loperhet. L’intervention de Guillaume 
Bourge, animateur à la FRSEA Ouest section laitière, 
nous a confirmé que le choc démographique en 
production laitière dans le Finistère est bel et bien 
entamé (-2000 points de collectes // -4% en 1 an) .

Les enjeux de la relève agricole sont bien réels, et cela passera par une valorisation de la 
production et la reprise en main de la valorisation des produits ! Cessons d’être de simples 
fournisseurs !

Activite’s JA Bretagne

Formations visios des élus JA bretons et ligériens

Deux groupes JA Bretagne et Pays de la Loire ont été organisés en visio pendant le premier 
semestre pour que les élus JA puissent s’approprier le dossier.

- La première session était dédiée à l’organisation mondiale de la filière laitière avec un 
focus France puis Grand Ouest. L’objectif était de savoir replacer les grandes entreprises 
françaises laitières dans le contexte plus global, connaître les tendances des marchés 
/ échanges / productions européennes et mondiales, avoir un aperçu de la dynamique 
actuelle. Nous avons également amorcé la discussion du prix.

- Le second groupe a été dédié aux OP et à l’AOP Grand Ouest. Les fonctions de l’OP : 
elle s’occupe certes du prix mais pas que ! Conditions d’enlèvement voire les éléments de 
facturation qui peuvent être un enjeu car elle apporte la détention de l’information même 
si elle ne change pas nécessairement les choses dans le poids des négociations. Un sujet 
: l’obligation d’apport total à une seule OP qui freine la liberté du producteur. Présentation 
de l’AOP territoriale (pop lait) ou verticale : plus sur l’accompagnement des OP : plutôt sur 
aspects régulation, PAC, outils communautaires, gestion de crise, projet informatique… 
mise à dispo d’une base de données.

Le groupe s’est ensuite penché sur les coopératives et les coopérateurs : fonctionnement, 
rappel de la théorie (gouvernance, apport,…). Nous avons terminé par un point sur les EGA 
et sur la conjoncture : bon marché du lait mais forte hausse des charges et un prix du lait 
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qui ne suit pas.
A l’issue de ce deuxième groupe, une lettre ouverte a été rédigée.

«L’augmentation importante et brutale des matières premières a fait bondir les coûts de 
production des producteurs de lait de près de 30€ les 1000L. L’effet ciseau devient très 
compliqué à gérer dans les exploitations et tout particulièrement pour les jeunes installés 
[...] Sur les marchés, tous les signaux sont au vert ! La conjoncture s’améliore enfin et 
pourtant, les prix payés aux producteurs ne décollent pas.»

Groupe grand ouest

Le 19 Novembre, les JA de Normandie, PDL et Bretagne se sont réunis pour un groupe en 
visio. L’occasion d’aborder la conjoncture, et de réfléchir à la mise en place d’actions pour 
réagir à l’augmentation du coûts des matières premières qui donne peu de perspectives 
aux futurs installés et retarde les projets. En prévision du groupe national sur les filières et 
les EGA du 7 décembre, Stéphane Cornec est intervenu. Cela a permis aux éleveurs du 
grand ouest de préparer leurs positions. Un retour du groupe France 2030 a également 
été fait.

Lait et PAC

Tout au long de l’année et notamment lors du premier semestre les débats autour de la 
PAC et notamment des aides couplées ont été intenses. Ainsi la base de calcul a été 
modifiée pour la future programmation PAC qui entrera en vigueur au 1er janvier 2023. 
Plusieurs points ont suscité des discussions : le plafonnement, la dégressivité, la mise en 
commun des ABA et des ABL pour aller vers une aide à l’UGB, l’ajout de potentiels critères 
de sélection ou de modulation, notamment pour promouvoir la  qualité ou encore l’âge des 
UGB éligibles pour favoriser certains systèmes plus que d’autres. Les discussions entre 
régions ont été vives.

Finalement la formulation choisie apporte une certaine reconnaissance à l’engraissement 
et donc à la filière laitière. Bien qu’imparfait, cela est plutôt favorable pour nos régions de 
plaines.

Conjoncture

2021 a été une année secouée par l'effet de 3 facteurs : la guerre économique, la FPA qui 
a induit une méfiance accrue en Chine et un impact sur les abattages allemands, et enfin 
la COVID-19 qui maintient la pression sur les abattoirs européens.

Les importations chinoises venant des pays hors UE continuent à augmenter (même si 
l'UE représente toujours 65%). Nous sommes donc en concurrence avec certains pays 
d’Amérique du sud (Chili, Brésil et Argentine).

Côté Europe :
En Allemagne, la FPA limite la production et les débouchés donc ils se recentrent sur leur 
marché avec le programme 5D très patriote. 

En Espagne, la PAC plus avantageuse, les nombreux investissements réalisés dans des 
abattoirs et un fort soutien du Gouvernement les rendent très compétitifs même si cette 
stratégie pose question à long terme notamment à cause du réchauffement climatique qui 
rendra certainement de plus en plus difficile l'accès à l'alimentation des animaux.

En France : l’autosuffisance est de 600% en Bretagne mais la moyenne nationale est 
d’environ 100%. Néanmoins nous avons un souci d’équilibre des carcasses. Nous 
exportons assez peu vers les pays tiers et sommes dépendants des pays européens. 
Comme l’Allemagne, la France se concentre sur son programme Le Porc Français.

En 2021, la production est plutôt à la baisse par rapport à 2020. Les faibles débouchés à 
l’export ont entrainé une chute du prix qui ne s’arrête pas.

Face à cela comme dans les autres productions, les producteurs font face à une 
augmentation accrue des charges, du prix de l’aliment et des matériaux qui amplifient 
l’effet ciseau.

Enfin, la question de l’âge des producteurs renforce l’enjeu du RGA. Pour cela la filière 
devra trouver de l’attractivité et de la rémunération, sans quoi le défi va être difficile à 
relever !
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Convention MPB

Fin janvier 2021, avec quelques membres 
du groupe porc, nous avons rencontré 
la Sica pour le projet de convention que 
nous voulons modifier pour le marché du 
porc breton à Plérin. Cette rencontre nous 
a permis d’échanger et d’améliorer notre 
proposition de convention au MPB. En effet, 
ce sont les seuls à avoir un fonctionnement 

qui correspond autant au MPB. 

Fin juin, nous sommes allés au Marché du Porc Breton afin de présenter notre projet de 
convention retravaillée sur des points importants comme le changement du jour du marché 
(mercredi au lieu de jeudi), l’indexation de la prime des dimanches et jours fériés sur le 
SMIC, etc. Les propositions ont été entendues, et seront présentées au prochain Conseil 
d’Administration du MPB en octobre. 

Association d’Organisation de Producteurs

Cela fait plusieurs années que JA Finistère appelle de ses vœux la création d’une AOP 
regroupant l’ensemble des organisations bretonnes afin de construire une vision collective 
au service des producteurs de porcs tout en pesant plus face aux acheteurs.

JA Finistère a adressé un courrier à tous les présidents, directeurs et jeunes de l’AOP en 
février 2021 pour les alerter du manque de visibilité et de relève, et leur rappeler leurs 
engagements envers leurs adhérents. 

Depuis, en avril l’AG constitutive a eu lieu et enfin en septembre la signature au SPACE par 
Julien Denormandie a concrétisé l’AOP.  

En décembre 2021, nous avons adressé un courrier à l’AOP pour pouvoir se rencontrer 
et échanger sur leurs missions. C’est resté lettre morte ! Mais le travail continue en 2022. 

Arrêt de la castration à vif

D’après l’arrêté paru le 24 Février 2020, la castration à vif sera interdite en France à partir 
du 31 Décembre 2021. La castration à vif est destinée à éviter que la viande de porc ait 
une mauvaise odeur.

Tais-toi et castres ! C’est l’intitulé du communiqué de presse JA 29 en mars 2021, et le 
résumé que les acteurs de l’aval, ont pu exprimer dans la presse. Nous ne partageons 
pas cette conception du métier d’éleveurs, l’acte de production est un acte entrepreneurial.

Tout au long de l’année JA 29 a travaillé avec JA Bretagne pour pousser nos positions à 
Paris et avec les acteurs économiques et politiques. 

Groupe Porc JA 29

Nous avons fait une réunion sur la filière porcine fin juin 
avec pour objectif de «comprendre la filière le MPB, Uniporc 
et les autres grandes instances comme le CRP, l’UGPVB, 
Inaporc etc… Pour finir, Morgane Rannou et Eric Donval, 
qui ont participé au projet de l’AOP, nous ont expliqué le 

projet et ses avancées.

Groupe Porc JA National délocalisé

Depuis le SPACE, le projet est né de réaliser prochainement en Bretagne un Groupe de 
filière porcine JA national, afin de mieux prendre en compte les réalités du terrain et des 
adhérents éleveurs de porcs et la conjoncture complexe de la filière.
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Veaux de boucherie
Veaux de boucherie

La commission veaux de boucherie s’est tenue le 5 octobre 2021 à la station expérimentale 
de Mauron, en présence d’éleveurs, d’intégrateurs, d’abatteurs et de vétérinaires. 
L’occasion de faire un état des lieux de la filière avec tous les acteurs.

Malgré des cours stables cet été et une hausse des prix en septembre, les perspectives ne 
sont pas très rassurantes au vu de la flambée des prix de la poudre et lactosérum et des 
aliments en général.

Les abattages vont durement reculer en 2021 (-7,5 % prévus en 2021 contre 2 à 3 % les 
années précédentes). Ce recul est principalement dû au départ en retraite de nombreux 
éleveurs sans reprise d’exploitation. La transmission des ateliers veaux est un enjeu vital 
pour la filière, mais qui se perd, à cause d’un manque de visibilité et d’engagement des 
intégrateurs sur le bien-être animal. Sujet sur lequel ils devraient travailler avant qu’on 
nous l’impose! Cette baisse des abattages en Bretagne devrait continuer sur ce rythme 
durant les prochaines années. Il y a très peu de projets de reprise ou de création d’ateliers 
en cours. L’augmentation des matières premières et des matériaux de construction, mais 
aussi les faibles rémunérations et l’absence de vision à long terme des acteurs de la filière, 
ne rassurent pas pour l’avenir de la filière.

Le GIE a proposé de créer des groupes de travail sur la bio-sécurité en élevage de veaux 
et sur le bien-être animal. Les intégrateurs ne semblent pas très intéressés par l’idée, alors 
même que la filière veaux a un retard important sur ces différents points.
Il est temps que tous se retrouvent autour d’une table pour faire évoluer la filière, la rendre 
plus attractive et plus en adéquation avec les attentes sociétales.

Viande bovine

Conjoncture

La conjoncture bretonne de la filière viande bovine est similaire à celle de l'échelle nationale 
dont elle suit les tendances :

En 2021, plusieurs indicateurs de conjoncture sont très positifs : la consommation très 
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dynamique, le haut niveau d’abattage en JB où la situation est celle d’un sous-stock (du 
fait de l’augmentation des exportations vers l’Allemagne). Sur le long terme, des évolutions 
positives ont également lieu, avec une reprise de  consommation de la viande bovine 
française (hausse des abattages +1,6%), en contradiction avec les arguments des 
opposants à la viande. La part de la viande française en grande surface est soulignée 
(95%), à l’inverse de la part dans la restauration (50%). Pour autant, sur la voie mâle, les 
prix restent très bas : sur le gras, les cours se situent entre 80 centimes et 1€ en dessous 
des coûts de production. Sur le vif, les cours se situent entre 60 centimes et 1€ sous les 
indicateurs.

La production de veaux de boucherie a diminué de plus de 9% en 2020 par rapport à 
2019, et concernant le cheptel de vaches allaitantes, il a chuté de 105 000 têtes en 2021 
en Bretagne!  

La fin d'année en revanche laisse planer les incertitudes de l'entrée en vigueur de la loi 
EGAlim2 sur cette conjoncture plutôt favorable.

Impact EGA

La deuxième version de la loi EGAlim, représente un enjeu majeur car les éleveurs vont 
être initiateurs des prix et de la contractualisation. JA Bretagne a donc pris part aux travaux 
de mise en place de cette loi et des discussions menées par la FNB et JA National.

Impact nouvelle PAC

Les conditions exactes du PSN Viande bovine à partir de 2023 ne seront fixées qu’après 
lecture des propositions par l’autorité environnementale ainsi qu’après la consultation 
publique qui a eu lieu au deuxième semestre 2021. Enfin, il faut la validation par la 
Commission européenne annoncée au plus tard au 1er juillet 2022. Les travaux ont abouti 
aux grands axes suivants :

- Séparer l’enveloppe dédiée à la vache allaitante de celle dédiée à la vache laitière 
- Augmenter le taux de chargement à 1,6 UGB/ha ;
- S’assurer de la possibilité d’inclure l’autoconsommation et la paille ;
- Augmenter la productivité à 0,8 veau/vaches/an ;
- S’assurer de la transparence des actifs.
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Pac
Pac, les de’fis de demain !

JAB

La future programmation de la PAC a rythmée l’année 2021. En effet, la France devant 
rendre son Plan Stratégique National pour le 30 juin 2021, plusieurs réunions ont eu lieu, 
dans le département, en région, au national entre JA dans un premier temps, et également 
avec les Chambres d’Agriculture et les FDSEA. Le lobbying fait partie de JA et nous en 
avons profiter pour exposer notre position dès que l’occasion se présentait !

Echanges avec Jérémy Decerle, Député Européen

Dans le Finistère, le 18 février 2021, nous avons organisé une 
après-midi sur la PAC avec l’intervention de Jérémy Decerle, 
député européen, agriculteur, et ancien Président JA National. 
Initialement prévue en présentielle, cette réunion a été victime 
du COVID ! 
Une trentaine de JA se sont déplacés et les échanges ont 

permis d’apporter de la visibilité sur la prochaine programmation PAC.
Les négociations étaient, à ce moment-là, pleinement d’actualité. Nos inquiétudes se 
portent principalement sur les eco-régimes avec la crainte de devoir faire toujours plus de 
verdissement sans en être rémunéré. Nous avons donc pu débattre longuement sur ces 
sujets et Jérémy nous a assuré que la volonté de l’Europe est bien de valoriser ce qui est 
déjà fait, et pour cela, la Bretagne n’a pas à rougir! En revanche, il faut rester aux aguets 
d’une surtransposition des règles à la française. Et pour cela, JA doit rester en veille, prêt 
à réagir et continuer notre travail. Nous comptons évidemment sur l’ensemble du réseau 
pour défendre notre avenir !
Jérémy nous incite à continuer d’être de bons syndicalistes, suffisamment inquiets pour 
travailler dans de bonnes conditions. Restez optimiste et force de proposition.

JA 29 a aussi participé à de nombreuses réunions 
régionales et nationales sur la PAC. Au niveau national 
d’ailleurs, suivant les départements, productions, ou 
autre, les attentes ne sont absolument pas les mêmes! 
(exemple : ICHN, définition de l’agriculteur véritable, 
…).

Plan de relance : des occasions à saisir !

Le Gouvernement a ouvert le Plan de Relance avec, 1,2 M€ dédiés à l’agriculture, 
l’agroalimentaire et la forêt. Seul pays à s’être doté d’un plan de relance aussi ambitieux 
sur le sujet, il s’appuie sur des dispositifs existants (Appel à projets FranceAgriMer, 
dispositifs ADEME pour le carbone, PCAEA, etc.). Avec ces nouveaux fonds, il est possible 
de formuler une nouvelle demande de subvention sans subir de pénalité dans le nombre 
de points si vous avez déjà bénéficié d’une subvention antérieure. Aussi, les taux bonifiés 
pour les jeunes sont maintenus. Les dossiers sont traités au fil de l’eau, c’est-à-dire, 
«premier arrivé, premier servi». Pour exemple, le plan protéine végétale «investissement 
en agroéquipement» a été complètement épuisé en 2 jours !
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Communication
La promotion du me’tier

Vidéo

En mai dernier, JA29 réalise une vidéo sur les 
motivations à s’installer en agriculture, côté 
féminin. 3 profils, 3 témoignages de stagiaire 
en exploitation agricole qui nous donnent leurs 
raisons et leurs motivations pour le monde 
agricole. Plus de 2500 vues sur la vidéo à sa 
publication.

Evènements grand public

Organisée tous les ans, l’opération 
«Faites le plein des Sens» a été 
réalisée cette année, les 24 et 25 juillet, 
et sur 2 sites: les marchés de Landerneau 
et Saint Renan. L’opération a pour but de 
faire découvrir et déguster nos produits 

locaux aux visiteurs, tout en échangeant avec eux sur le métier, les pratiques et en les 
sensibilisant aussi au manger français.

Fin juin, le Tour de France reprenait la route en traversant le département du Finistère 
sur plusieurs étapes. Les JA se sont donc retrouvés sur les bords de route pour proposer 
aux visiteurs du Tour une dégustation de produits, un repas, des animations, mais aussi 
échanger avec eux sur le métier, les produits.
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Après une édition annulée, retour d’Agrifête 2021 avec un énorme succès en termes de 
visiteurs: 35000 personnes sur tout le weekend. Le beau temps et le contexte sanitaire ont 
permis une très belle édition.

Nouveauté en 2021 avec l’ouverture du site Agrifête le samedi après-midi, la traditionnelle 
Agrinight (Kanarvoriz, Red Cardell, Breizhcotèque) et la journée du dimanche et ses 
animations classiques: pôle motorisé, pôle enfants, démonstrations, concours, exposition, 
marché de producteurs, broyage de bois etc...
Agrifête 2021, c’était 500 bénévoles, 80 exposants, 2600 
burgers, 30 ha de site.
Une Agrifête organisée en 4 mois seulement par les JA de 
Plouzévédé - Plouescat.
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Rencontres avec les scolaires

Les JA sont allés à la rencontre des écoles primaires du département avec l’opération 
de communication annuelle «Fête du Lait, Vie du Cochon».Des interventions dans les 
classes et des visites d’exploitation sont proposées pour les élèves dans le but de découvrir 
et partager la passion du métier d’éleveur, les informer sur les produits laitiers et porcins, 
mais aussi leur expliquer la filière de la production à la transformation.

JA29 organise la finale départementale du concours de jugement de bétail. A destination 
des élèves des écoles agricoles du département, ils doivent ainsi juger et pointer les races 
Holstein et Normandes après avoir reçu une formation. La finale est réalisée sur des 
exploitations de chaque race, avec le midi, un barbeuc’install, et une remise des prix. Les 
2 finalistes de chaque catégorie se voient offrir leur place à la finale nationale au Salon de 
l’Agriculture.
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Vie de réseau
Les Assemble’es Ge’ne’rales

AG JA29

Le 12 mars 2021, JA 29 organisait son Assemblée Générale annuelle à huis clos, compte 
tenu du contexte sanitaire du moment. Seuls étaient présents les administrateurs et quelques 
adhérents pour maintenir les quorums des votes. Rapports financier et d’activités 2020 ont 
été votés. Le thème de l’AG portait sur l’attractivité du métier: «l’agriculture, séductrice 
du grand public !?». Pour cela, une intervention de Maxime Buizard, administrateur JA 
National est venue renforcer les échanges et les propositions utiles au renouvellement des 
générations.

Le rapport d’orientation «L’agriculture, des métiers d’avenir» a été écrit avec des actions, 
des solutions pour rendre le métier plus attractif avec un nouvel angle de communication afin 
de cibler les personnes non issues du milieu agricole ou en reconversion professionnelle. 
Une vidéo a également été réalisée et diffusée sur les réseaux sociaux avec plus de
30 000 vues.
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Les Assemblées Générales Locales

Avec le contexte sanitaire, les JA ont du s’adapter pour organiser leurs AG locales. La 
plupart ont eu lieu un midi pour éviter le couvre-feu et offrir malgré tout un moment convivial 
au canton autour d’un PPVR. Visite d’exploitation, thème sur la charge de travail, élections 
des bureaux, chaque AG locale a permi au canton de se retrouver et de faire le point sur 
l’année 2021 et de relancer une dynamique cantonale.

Les e’ve‘nements re’seau JA

Le congrès

Contexte Covid oblige, le congrès JA a eu lieu en 2021 en visio, sur 1 journée avec le 
rapport moral comme point principal qui portait sur les conditions d’éligibilité JA.
La première et principale résolution concernait l’aumgentation de l’âge des Elus à 40ans, 
qui engageait, si elle était votée, la seconde résolution sur le cumul des mandats.

La première résolution sur l’âge a été votée à 53% et rejetée, le quorum n’ayant pas été 
atteint. Une nouvelle proposition a donc été faite avec un âge de 38 ans, mais une nouvelle 
fois la résolution n’a pas été adoptée.

Enfin, la dernière résolution portait sur la démission des Elus en cas d’inscription à des 
élections parlementaires, nationales ou européennes. Cette motion a été adoptée à 84%.
Pour conclure la journée, Julien Denormandie était présent indiquant que le RGA passerait 
par l’investissement, la formation et l’attractivité du métier.
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L’Université d’Hiver

Elle a eu lieu à Angers fin d’année 2021 avec pour thème général: la relance syndicale.
Des ateliers de travail avec des mises en situation pour trouver des arguments pour 
convaincre d’adhérer, des témoignages pour relancer la motivation, des ateliers aussi sur le 
lobbying avec le détail des différents circuits des décisions politiques, du médiatraining, et 
des pistes de travail pour rendre le réseau JA plus performant. Le tout avec une convivialité 
JA bien connue !

La tournée des cantons

Soirée retrouvailles pour les JA pour recréer du lien et du dynamisme dans les cantons et 
avec le département. 3 réunions d’échanges ont été organisées dans les secteurs de Brest, 
Morlaix et Quimper, chacune sur une exploitation. A l’ordre du jour, humeur des cantons, 
conjonctures filières, activités et projets de JA, renouvellement du conseil d’administration. 
Un temps fort de cette année de par le nombre de JA présents à chacune des réunions.

31

RA 2021 - VF.indd   31RA 2021 - VF.indd   31 28/02/2022   13:47:0928/02/2022   13:47:09



Manger français
Des rencontres

Ecomiam

Le 25 janvier, JA rencontrait l’enseigne Ecomiam afin 
d’échanger sur des pistes de travail commun. Après une 
présentation complète de l’enseigne, leur fonctionnement, 
leurs valeurs, ils nous ont proposé des actions pour 
sensibiliser au manger français.

Métro

Après plusieurs rencontres et échanges écourtés par le 
Covid, JA et Métro (Brest et Quimper) se sont à nouveau 
rencontrés fin 2021 pour échanger sur les conjonctures des 
filières, pour connaître les problématiques, les contraintes 
des 2 structures, et réfléchir aussi à un travail commun à 
mettre en place par différentes actions.
Une visite de l’entrpôt de Brest sur les origines des produits, 
avec une ouverture sur des actions futures à organiser 
début 2022.

Réglementation sur l’étiquetage

En 2016, le gouvernement français a rendu obligatoire l’étiquetage d’origine du lait. En 
réaction à cette mesure, Lactalis avait déposé un recours à la Cour de Justice Européenne. 
Cette action a été entendue comme une refus de Lactalis de vouloir être transparent sur 
la provenance du lait que le groupe utilise suggérant un approvisonnement massif hors 
France. 

JA a donc participé au communiqué de presse dénonçant l’action de Lactalis. Le Ministère 
a soutenu les agriculteurs français en réaffirmant le caractère nécessaire de cette 
réglementation, et en annonçant la volonté d’étendre ce décret d’étiquetage d’origine aux 
filières viandes, et qui devrait entrer en vigueur début 2022.

Jeu Manger Français: le boulier

Dans la continuité des travaux établis en 2020 lors du groupe de travail avec les animatrices 
communication du réseau, le boulier Manger Français a vu le jour. Chaque département 
possède un exemplaire de ce jeu pédagogique et une notice d’utilisation qui rend son 
utilisation simple. Le but est donc de sensibiliser le public à l’agriculture, aux agriculteurs, 
aux labels, aux logos officiels etc..Il est désormais un outil ludique qui pourra être utilisé 
lors des diverses manifestations grand public.

Participation aux groupes

JA a bien entendu participé à l’ensemble des groupes de travail sur le dossier Manger 
Français, crucial pour la protection de nos producteurs, et s’est montré force de proposition 
dans les projets, notamment la création du jeu et le lancement d’une pétition «Acheter 
français» en octobre.
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Actions syndicales
Rencontres politiques et mobilisations

Arrêtons de brader l’agriculture française !

Suite à l’appel à mobilisation national, le 20 janvier 
2021 les JA des cantons se sont mobilisés auprès 
des parlementaires du département. Le but était 
de remonter nos revendications concernant les 
EGA et les négociations commerciales, demander 
l’application de la loi, et que les sanctions soient 
appliquées pour le non-respect des EGA. 
Ces sanctions et rencontres ont courus jusqu’à la fin 

des négociations commerciales au 28 février. 
La plupart des Députés et Sénateurs ont été rencontrés et ont pris le temps d’écouter les 
JA et de remonter les informations à l’Assemblée.

Rencontre des conseillers de E. Macron et J. Castex

Nous avons obtenu un entretien en mars avec les conseillers agricoles de l’Elysée et de 
Matignon, en visio.
Ce fut l’occasion pour nous de remonter nos 
revendications concernant les négociations 
commerciales et le manque de retour dans 
les cours de ferme, les difficultés liés au 
blocage de certains projets d’installation 
et de restructuration avec des associations 
de défense environnementale. Nous 
avons aussi abordé les problèmes liés 
aux dossiers ICPE et aux contraintes 
environnementales, et les distorsions de concurrence que cela engendre ; et enfin nous 
avons exposé notre vision et volonté pour la prochaine programmation PAC de 2023. Notre 
but : travailler pour une PAC forte au service de notre agriculture et des Hommes qui la 
font !  
Nous leur avons réaffirmé notre volonté de construire un avenir fort pour notre agriculture, 
nos agriculteurs et notre région!

Les producteurs demandent des comptes à Eureden

Le 9 mars 2021, une quarantaine de producteurs 
de lait et de porcs se sont réunis devant le siège de 
la coopérative Eureden à Landerneau. Ils ont été 
reçus par les dirigeants et administrateurs dans 
une salle afin d’échanger sur les revendications 
des producteurs: «Voulez-vous toujours de 
nous?»

Ces échanges portaient, une fois de plus, sur une demande de transparence de nos 
coopératives, tant sur les négociations commerciales, que sur leur gestion interne. 

Rencontre avec Didier Le Gac

Le 18 mars 2021 nous avons rencontré le Député 
Didier Le Gac sur plusieurs sujets d’actualités : EGA, 
Choucas des Tours, PAC. 
Les JA présents ont fait part de leur déception et 
de l’échec des EGA, loi sur laquelle tout le monde 
comptait. Les remarques sont les mêmes depuis des 
mois : il n’y a pas de retours concrets dans les cours 
de ferme ! Une autre grosse déception sur la décision 
du Conseil d’Etat concernant l’étiquetage du lait, qui 
plus est, un sujet que JA défend depuis longtemps et qui est pour le consommateur, un 
gage de qualité.
Le Député a rédigé un courrier adressé à la Ministre de la Transition Ecologique, pour 
lequel la plupart des députés finistériens ont demandé l’inscription du choucas des tours 
dans la liste des espèces pouvant faire l’objet d’une gestion adaptative. 
Concernant la PAC, JA Bretagne devait organisé le 16 avril une journée régionale avec 
l’ensemble des parlementaires bretons, que nous voulions préparer avec D. Le Gac pour 
faire adhérer un maximum de parlementaires bretons à notre cause.
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Rencontre avec le Ministère de la transition écologique

Le 29 avril 2021 nous avons rencontré, avec la FDSEA, la 
conseillère de la Ministre de la transition écologique en visite à 
Brest. Lors de cet échange, plus qu’avec les autres politiques, la 
position et la parole des jeunes sont impactant ! 
L’occasion pour nous de réaffirmer nos positions, notre fierté 
d’être agriculteur et de notre modèle durable, mais aussi de lui 
faire part de nos craintes quant aux normes environnementales 
et le manque de renouvellement de génération.

Ce sont les jeunes qui font l’agriculture de demain ! 

Conférence de presse

Le printemps 2021 a été marqué par le nombre d’alertes 
d’adhérents concernant les dégâts causés par les Choucas.
C’est pour cela que nous avons décidé d’organiser une 
rencontre et conférence de presse entre élus, agriculteurs et 
chasseurs le 20 mai 2021 sur le canton de Saint-Renan.
Les élus locaux ont conscience des soucis et de la perte 
financière occasionnés par ces oiseaux.
Le seul moyen que nous avons pour le moment est que tout le 
monde déclare réellement les dégâts causés afin qu’ils soient 

pris en compte et que les quotas de prélèvement augmente.

Rencontre avec les candidats aux élections départementales

En amont des élections départementales et 
régionales, JA a envoyé un questionnaire aux 
candidats des différentes listes pour connaître 
leurs idées, leurs positions et leurs projets pour 
l’agriculture.
Ainsi, le vendredi 11 juin 2021, nous avons 
rencontré les candidats aux élections 
cantonales qui siégeront au Conseil 
Départemental afin de leurs présenter les défis qui attendent l’agriculture durant leur 
mandat. Nous avons évoqué les problématiques concernant JA, sur le RGA, la PAC, le 
foncier, les nuisibles et la valorisation de l’agriculture française.
Cela nous a aussi permis de recadrer certaines idées qu’ils avaient sur l’agriculture et sur 
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pris en compte et que les quotas de prélèvement augmente.

Rencontre avec les candidats aux élections départementales

En amont des élections départementales et 
régionales, JA a envoyé un questionnaire aux 
candidats des différentes listes pour connaître 
leurs idées, leurs positions et leurs projets pour 
l’agriculture.
Ainsi, le vendredi 11 juin 2021, nous avons 
rencontré les candidats aux élections 
cantonales qui siégeront au Conseil 
Départemental afin de leurs présenter les défis qui attendent l’agriculture durant leur 
mandat. Nous avons évoqué les problématiques concernant JA, sur le RGA, la PAC, le 
foncier, les nuisibles et la valorisation de l’agriculture française.
Cela nous a aussi permis de recadrer certaines idées qu’ils avaient sur l’agriculture et sur 

les JA suivant leurs réponses données dans le questionnaire et enfin, qu’ils connaissent 
nos attentes.

Rencontre avec le Ministre de l’Agriculture

Le 12 juillet 2021 nous avons pu rencontrer et échanger avec le 
Ministre de l’Agriculture pendant près de 45 min et autant avec 
son conseiller ! Cette rencontre était commune avec la FDSEA et 
la Chambre d’Agriculture. Nous avons pu largement aborder les 
sujets prégnants  qui nous animent : l’installation et la transmission, 
le foncier, l’économique et l’environnement.  
Pour le Ministre la rentabilité des exploitations est « la mère des 
batailles » : l’agriculteur doit  pouvoir vivre de son métier. Sans 
rémunération il n’y a pas d’installations ! 
Nous avons insisté sur le caractère d’urgence à flécher plus de 

moyens financiers sur les installations, avec une démographie vieillissante dans les 5 ans 
qui viennent (36% des actifs ont +55 ans) !

Rencontre avec Valérie Pécresse

Suite à une sollicitation du nouveau président du conseil 
départemental, Maël De Calan, nous avons rencontré 
Valérie Pécresse, la présidente de la région Ile de France 
et candidate aux élections présidentielles (LR). Cette visite 
s’est déroulée sur l’exploitation de Fabien Dall à Plounevez 
Lochrist. 
Le faible ratio d’une installation pour 3 départs, la sur-
transposition des normes Françaises sur celle de l’Europe, 
le manque de main d’œuvre, le manque de retour de valeur 
dans nos exploitations, les difficultés à l’installation mais 
aussi l’évolution de pratique de production ont fait partie des 
thèmes abordés. 
Ces rencontres sont des moments d’échange très important pour faire entendre nos 
revendications au plus haut niveau national, il est primordial d’échanger avec le maximum 
de candidats pour pouvoir travailler avec celui qui sera élu!
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Rencontre avec le Préfet du Finsitère

Dans le cadre de notre rentrée syndicale, nous avons 
rencontré le préfet du Finistère, mardi 7 septembre 
2021.  Le renouvellement des générations, la rentabilité 
des filières, EGA, le foncier et enfin l’environnement ont 
fait partie des échanges.  
Ce dernier point nous a pris le plus de temps puisqu’en 
juin le tribunal administratif de Rennes a ordonné au 
Préfet de région de durcir la réglementation dans les 

bassins versants ou il y a des algues vertes, dans le but de les réduire. 
Des dispositifs réglementaires ont déjà été appliqués en Bretagne non pas sans 
conséquences négatives pour les exploitations de ces territoires. Nous demandons à 
privilégier les démarches locales, à l’échelle du bassin versant,  incitatives et volontaires, 
plutôt que des zones à contraintes, et s’opposent fermement à la généralisation des 
approches réglementaires non indemnisées, et sans clause de sortie en cas d’atteinte des 
objectifs (ZSCE). 

Le SPACE, moment fort pour JA

Conjointement avec les départements bretons et les 
autres régions, le SPACE est l’occasion de rencontrer les 
partenaires économiques et politiques.
Au niveau politique, le ministre Julien Denormandie 
a échangé un long moment sur notre stand, preuve 
de la force de notre réseau. Le Conseil Régional nous 
a aussi accordé plusieurs moments d’échanges et 
a su montrer son attachement au monde agricole et 
aux questions d’installation et de transmission notamment. Plusieurs candidats aux 
élections présidentielles, députés (français et européens), sénateurs, ont pu entendre nos 
revendications. 

RAS LE BOL !

Des dirigeants de GMS qui communiquent à tout va qu’ils feront tout pour maintenir le 
pouvoir d’achat du consommateur, des industriels plus inquiets par la hausse de leurs 
coûts d’emballage et de transport de leurs produits, plutôt que par l’explosion des matières 
dans nos cours de ferme... Il n’en fallait pas plus pour que nous comprenions que nous 
allions, encore une fois, être la variable d’ajustement de tout cela… C’est pourquoi nous 

RA 2021 - VF.indd   38RA 2021 - VF.indd   38 28/02/2022   13:47:1428/02/2022   13:47:14



avons décidé de montrer aux industriels et GMS que nous 
n’allons pas nous laisser faire !
Plusieurs actions ont donc eu lieu à travers tout le 
département. Cette première action fut une réussite puisque, 
dès le lendemain, toutes les enseignes visées prenaient 
contact pour organiser des rencontres et s’expliquer sur les 
négociations en cours, mais également sur la transparence 

de celles-ci. 

Rencontres GMS

Courant décembre et suite à nos mobilisations, nous avons pu échanger avec les 
représentants de Système U, Leclerc ou encore Carrefour. 
Ces premiers échanges nous ont permis de voir leur volonté d’afficher plus de  transparence 
sur les prix d’achat des matières premières agricoles, mais aussi, ils nous ont bien montré 
l’importance des formules de fixation de prix qui serviront de support pour la détermination 
du prix d’achat en GMS. 
Autre point important abordé dans ces rencontres, la volonté des industriels de répercuter les 
hausses des matières premières générales (énergie, emballage, carburants, transports...). 
Il nous faudra donc rester vigilant sur les augmentations tarifaires en GMS mais aussi chez 
nous.

Les EGA2

GBM et Melchior

Le 2 décembre 2021, nous avons été invités par la Députée G. Melchior, à une réunion 
d’échanges sur EGAlim 2. Le Député G. Besson Moreau à l’origine de cette loi était présent. 
EGAlim2 rend obligatoire la signature de contrats écrits pluri-annuels (minimum 3 ans) sur 
la vente de marchandises agricoles avec une modification automatique des prix en cas 
d’augmentation du coût de production de l’agriculteur.
Le pourcentage du prix concernant le coût des matières premières agricoles est non 
négociable entre industriels et distributeurs. 
Enfin, sur l’étiquetage, l’indication du pays d’origine est obligatoire ! Il est maintenant interdit 
de représenter tout symbole français sur les emballages alimentaires quand les principaux 
produits ne sont pas d’origine France (soit plus de 3 ingrédients ou 75 % de produit).
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Groupe filières JA Nat

Mardi 7 décembre, nous sommes allés à un groupe de 
travail national sur les filières et EGA 2. 
La loi EGAlim2 s’applique au 1er Janvier 2022 . A partir 
de cette date, il faudra contractualiser  pour la vente de 
nos produits: avec le marché ou avec un contrat établi 
entre le producteur et l’industriel. La contractualisation 
ne s’applique pas au marché de gros et à la vente 
directe. Les MDD (Marques De Distributeurs), qui 

représentent 30% des débouchés agricoles, sont aussi concernées par les EGAlim.
Les OP et les coopératives devront mettre leurs statuts et règlements intérieurs à jour afin 
d’être en règle avec la loi, et transparents sur le prix payé à l’associé coopérateur.
Un contrat c’est un prix, un volume et une durée. Le prix est défini pour un an, révisable 
tous les ans, en prenant en compte des indicateurs de coût de production qui seront basés, 
suivant les filières, par l’interprofession.
Une expérimentation, le rémunérascore, est en cours et dont l’objectif est de donner une 
information aux consommateurs sur les conditions de rémunération des producteurs.

Rencontres de partenaires

Comme chaque année, JA 29 a rencontré ses partenaires 
pour faire le point sur les actions, actualités, la nouvelle 
équipe et les lignes syndicales JA. L’occasion de faire le 
point sur nos dossiers respectifs en cours et en projet.  Cela 
permet également de maintenir et renforcer nos liens.

Réseau JA

JA c’est aussi le réseau hors département, en région et 
au national notamment où JA29 participe à de nombreux 
groupes de travail, formations et autres sur les filières, 
l’installation, le foncier et la communication. Le réseau 
c’est aussi des temps d’échanges entre administratifs 
et/ou élus pour continuer de se former et d’avancer 
ensemble.

Représentations JA

Le contexte sanitaire n’a pas empêché JA de continuer son travail, notamment au travers 
des représentations. 
Les CDOA économie et structures, comités SAFER, CDPENAF, stages 21h ou autres 
formations 3P, instances Chambre d’Agriculture 29 ou encore FDSEA 29 et autres se sont 
organisés pour la plupart, à distance, et nous avons donc pu continuer de défendre nos 
positions et les dossiers de chacun !

Rencontres DDTM

En 2021, JA29 a rencontré plusieurs fois la DDTM. Nous avons des échanges réguliers sur 
tout un tas de sujets, mais les principaux restent toujours : l’installation et le foncier. Ces 
échanges nous permettent de toujours mieux défendre les adhérents, de rester au courant 
des actualités de la DDTM, et surtout d’avoir une relation de confiance et ainsi de privilégier 
les échanges directs.40

RA 2021 - VF.indd   40RA 2021 - VF.indd   40 28/02/2022   13:47:1428/02/2022   13:47:14



Vie du syndicat
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Victoires syndicales Transparence de l’étiquetage
Avec EGA2, renforcement de la transparence pour une meilleure valorisation des 
viandes françaises.
Interdiction d’utiliser le drapeau français ou la carte de France si les ingrédients 
primaires ne sont pas français.
Affichage de l’origine obligatoire en RHF pour les viandes fraîches, congelées et 
utilisées en tant qu’ingrédients de préparation.

Loi Besson-Moreau
Sécurisation du revenu des agriculteurs avec des progrès dans la loi qui sont maintenus 
et des améliorations:
- Renforcement des indicateurs de coûts de production
- Non-négociabilité de la matière 1ère agricole de l’amont à l’aval avec clause de révision 
automatique du prix associé au contrat
- Instauration d’un comité de réglement des différends commerciaux agricoles
- Encadrement de l’utilisation du drapeau français

Loi Sempastous
- Adoption de la loi pour faciliter l’accès au foncier pour les agriculteurs
- Obtention du dépôt d’une proposition de loi pour assurer la régulation de l’accès au 
foncier au travers de structures sociétaires

Accords internationaux
Mercosur: opposition de la France et refus de ratifier le traité sous la forme actuelle
CETA: mobilisation totale en vue de la poursuite de la procédure législative, et pour lutter 
contre la multiplication des accords libre-échange.

Financement des formations à l’installation
JA a obtenu la suppression temporaire du plafond des financements de formations des 
agriculteurs de 2000€ par VIVEA.

Disposition TO-DE
Demande de pérennisation du dispositif TO-DE au-delà du 31/12/2022.

Déchéances de DJA
JA reste mobilisé afin de défendre dans les différentes commissions les dossiers des 
jeunes installés et ainsi éviter de nombreux remboursements.

Campagne de promotion métier
Dans le cadre du plan de relance, annonce de la campagne #lesentrepreneursduvivant 
avec un budget de plus de 10 millions d’euros.

Budget Installation PAC
JA a réussi à sanctuariser une hausse de 3% du budget à destination des JA dans le cadre 
de la future PAC.

Définition de l’actif
La définition de l’actif est obligatoire pour chaque PSN (Plan Stratégique National) dans 
le cadre de la prochaine PAC.

Castration des porcs
JA a porté auprès du Ministère sa position afin de dessiner les reliefs de l’arêté qui définira 
les conditions de la fin de la castration à vif des porcelets.

Influenza Aviaire
Participation à l’élaboration de la feuille de route adoptée en juin, qui renforce la prévention 
contre l’apparition de nouvelles épizooties. Rôle de JA pour accélérer la prise de 
conscience des pouvoirs publics quant à l’urgence de dédommager les éleveurs touchés.

Nitrates
La réouverture du chantier «Expérimentation: nitrates autrement» va faciliter 
l’expérimentation en dehors du cadre réglementaire afin de trouver un maximum de 
solutions pour répondre à la problématique des pollutions nitrates.

Plan pollinisateurs
Etablissement d’un cadre de mise en oeuvre plus large du plan pollinisteurs qui ne 
s’applique plus désormais qu’au secteur agricole. Des travaux et actions incluant différents 
secteurs et notamment le milieu urbain permettent de ne pas cataloguer l’agriculture 
comme seul acteur ayant un impact sur cette thématique.
Elargissement de la plage horaires pour les traitements, afin d’éviter le travail nocturne 
exclusivement.
Prise en compte de la température pour pouvoir faire évoluer ces plages horaires a 
également été accordée. 42
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